

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.  
 Tienda de D. D. Orfila.  
 Id. de D. M. Mascaró.  
 Id. de D. N. Fabregues.

## EN PROVINCIAS.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
 Provincias 24 reales trimestre.  
 Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
 Los no suscritores 12.  
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

## LA ISLA DE MENORCA.

### VIII.

### Rápida ojeada sobre su historia particular.

(Continuación.)

Dueño D. Jaime I el Conquistador de la isla de Mallorca pensó seriamente en la toma de la menor balear, que era como un firme baluarte donde podían reunirse los moros vencidos, y allegando socorros del Africa, turbar como en otro tiempo la paz de sus nuevos Estados. Tenía, empero, un muy reducido ejército que oponer á la entonces numerosa poblacion de Menorca, y al interés que tenían los moros en conservarla; mas suplió la falta de tropas con el justo renombre de sus gloriosas hazañas.

Habiendo llegado á Mallorca á principios de junio del año 1232 envió embajadores á Ciudadela, capital que era de la isla y residencia de su Gefe ó Almojarife, intimando que se rindiese á sus órdenes todo el pais: la proteccion del Soberano sería el precio de la sumision, y un ejemplar castigo el fin de su obstinada resistencia. Era pues preciso escojer, y los moros aterrorizados con las recientes victorias del Monarca, y alarmados con las grandes hogueras que vieron encendidas de noche á lo largo de la costa de la vecina isla, creyeron que había reunido el Rey una poderosa armada pronta á caer sobre ellos, y en medio del natural temor con que fueron sobrecojidos, no vacilaron ya, se sometieron.

El Almojarife pasó á Mallorca con algunos de los principales habitantes del pais, rindió pleito-homenage, prestó el juramento de fidelidad, y

reconociendo á D. Jaime por Señor de Menorca, fué desde entónces la isla su tributaria.

Así el Rey de Aragon evitando la efusion de sangre añadió una perla mas á su ya rica corona.

En 1256 D. Jaime el Conquistador dividió sus estados entre sus dos hijos D. Pedro y D. Jaime, concediendo al segundo las islas baleares bajo el título de reino de Mallorca, y se retiró á un claustro. D. Pedro quedó bastante descontento de esta division, pero no manifestó su resentimiento hasta despues de la muerte de su padre, la que ocurrida, equipó una flota con el pretexto de hacer una irrupcion en las costas de Africa, y cayendo sobre Menorca la hizo tributaria.

D. Alfonso su hijo y sucesor resolvió esterminar los moros de Menorca en los que no veía mas que unos piratas, como dice Amstrong; pero si consideramos que ya en vida de su padre se había apoderado de Mallorca, y que la Cerdeña pertenecía á la casa de Aragon, debemos deducir cuan necesario le era el dominio absoluto de esta isla.

A la idea de la empresa siguió la órden para su ejecucion, reuniendo en secreto una grande armada; pero por mas precauciones que se tomaron para ocultar el verdadero proyecto, los moros recibieron aviso y el Almojarife tuvo tiempo de pedir al Africa considerables refuerzos, preparándose para una resistencia vigorosa. Lo fué en efecto, el desembarco de las tropas cristianas fué el principio de un reñido combate, y palmo á palmo tenían que ganar el terreno disputado con la mayor tenacidad por los in-

fieles. Sin embargo su ejército fué arrollado, sin que á los musulmanes quedase otro recurso que buscar un refugio en la fortificada cumbre de Santa Águeda, y así lo hicieron. Faltos empero de provisiones y sin esperanza de nuevos refuerzos, no osaron llevar á cabo la resistencia temerosos de irritar al vencedor: capitularon, pues, quedando Menorca por el rey D. Alfonso el dia 17 de enero de 1287, y acabando absolutamente el dominio de los moros que la habían poseido por espacio de quinientos años.

D. Jaime II de Aragon hermano y sucesor de D. Alfonso, por un tratado que hizo en junio de 1298 con D. Jaime II de Mallorca, le devolvió estos Estados, quedando Menorca nuevamente unida al reino Baleárico, hasta que D. Pedro III de Aragon la incorporó á su corona. En ella permaneció y tan habitada por los naturales de Cataluña, que cuando este principado se levantó contra D. Joan rey de Aragon, á pretesto de vengar la muerte de su hijo D. Carlos príncipe de Viana, los muchos catalanes que residían en Menorca le hicieron seguir su voz, y para reducirla vino una escuadra de Mallorca que tomó á Ciudadela, apoderándose, pasados dos años, de Mahon.

Continuó formando parte de los dominios de Aragon hasta la union de esta corona con la de Castilla en tiempo de los Reyes Católicos.

Empero los mahometanos no olvidaron su posicion envidiada probando con repetidas incursiones en los reinados sucesivos el deseo de verse nuevamente poseedores.

J. HOSPITALER.

## SECCION DE NOTICIAS.

—De la *Correspondencia Autógrafa*:

S. M. la Reina se ha enterado con satisfaccion del contenido de una carta del capitán general de Filipinas, fecha 7 de mayo del corriente año, en que trascribe una comunicacion del comandante general de marina de este apostadero, manifestando encontrarse libres de piratas las costas del archipiélago confiado á su mando.

—Segun noticias de *La España*, se ha celebrado un tratado entre España y Marruecos, por el que nuestra nacion obtiene la propiedad alrededor de Melilla, de un campo de la estension á que alcanza un disparo de grueso calibre, al fin de cuyo campo se establecerá una guarnicion de moros de rey, que como se sobreentende, evitará que nuestra plaza sea hostilizada por los kabilas.

—La *Correspondencia austriaca*, diario semi-oficial de Viena, deja á un lado la cuestion de si el proyecto de mediacion anejo á la circular de M. Rechberg, emana ó no de la Prusia, y trata de probar que la conducta general de la política prusiana antes de la paz era de tal naturaleza, que el Austria podia tener derecho á sospechar de parte de la Prusia y de sus aliados condiciones mas desfavorables que las estipulaciones propuestas en Villafranca. Al mismo tiempo, otro periódico austriaco, *El Boersenhalle*, declara á la Inglaterra que el Austria no se dejará imponer un Congreso; que ella ha tratado con el emperador de los franceses y que desde ese dia ha dejado de ser aliado de la Inglaterra; que por último, la Gran Bretaña nada tiene que ver en la cuestion de los ducados ni en general en Italia, donde todo debe arreglarse amistosamente en lo sucesivo entre el Austria y la Francia. El resto de los periódicos austriacos no parece menos hostil que el citado á la idea de un Congreso.

—Segun *El Norte de Bruselas*, las tropas francesas no ocuparán los ducados: no se ha tomado decision alguna para un desarme general, y el exámen de las reformas que se hayan de introducir en los estados romanos, se reservará á una conferencia *ad hoc*, compuesta de las tres potencias cató-

licas Austria, Francia y Roma.

—En una correspondencia de París, se asegura que el príncipe Napoleon será el encargado de recibir en Viena los restos mortales del duque de Reichstadt, hijo de Napoleon I. Se dice tambien que estos llegarán á París para el 15 de agosto y que con este motivo habrá nuevas ceremonias y fiestas. El príncipe Napoleon debe marchar dentro de algunos dias á cumplir esta mision.

—Las cañoneras que habian sido trasportadas á Italia para el sitio de las plazas fuertes, no serán como se ha dicho, cedidas al Piamonte. Ya se han dado las órdenes oportunas para que se dirijan por los canales del centro hácia Brest y Cherburgo.

—Es por desgracia muy de temer que vuelva á correr sangre en Italia. El duque de Módena habia conseguido permanecer fiel á su persona la mayor parte de su pequeño ejército, compuesto de 3,800 hombres y mandado en parte por oficiales alemanes. Unos 2,500 hombres de estas tropas se refugiaron con él en Mantua cuando los austriacos abandonaron los ducados, y el dia de Solferino, aumentados con 1,000 parmesanos que se le unieron en Reggio, caido el gobierno de la duquesa, daban la guarnicion de Legnano. El duque de Módena, impaciente de recobrar sus estados, ha reunido estas tropas; pero como en Módena, Reggio, Guastala, Masa y Carrara hay ya unos 3,000 hombres de tropas creadas por la junta y 6,000 nacionales, temiendo no basten tan escasas fuerzas para someter el pais, se dice haber alistado 4,000 alemanes mas, con artillería, dándoles el uniforme del ducado. Esto no podia intentarse siquiera si que se supiese en Italia, y á su vez la junta de Módena, obrando sin duda de acuerdo con los gobiernos de Turin y Florencia, ha dispuesto se estacionen en el ducado parte de los 12,000 toscanos, al mando de Ulloa, que procedentes del ejército aliado de Lombardia, marchaban á Florencia. No es dudoso que si el duque Francisco lleva á cabo su proyectada invasion, habrá un fuerte combate que acaso podria encender de nuevo la guerra en aquella parte de Italia. Lo que sucediese en Módena seria un precedente para Toscana.

—Asegúrase que el emperador de

Austria irá á Paris luego que el de Rusia haya vuelto á su capital. Despues de la paz, han mejorado mucho las relaciones con el gabinete de San Petersburgo.

—*El Independiente* de Turin anuncia, que el caballero Giuseppe Malmusi, el abogado Luigi Carbononieri y el marqués Camilo Fontanelli, han sido enviados con mision extraordinaria cerca de las córtes de Turin, París y Londres, á fin de espresar los votos de las provincias modenesas para reunirse al Piamonte.

—Es tan considerable la estension que va tomando en el extranjero la fabricacion del papel, que se comienza á dudar si llegará época en que haya suficiente trapo en el mundo para su elaboracion. Los Estados Unidos, sobre todo vienen á buscar la materia primera hasta en Italia, porque no basta el trapo de la América del Norte para alimentar las fabricas. Para que se forme una idea del papel que anualmente se va fabricando en dicho pais, diremos que en 1816 importó de Italia y de otros paises 17,900,071 libras de trapo, al paso que en 1855, esta importacion ha ascendido á 63,964,128 libras. Pasan de 350 millones las libras de trapo llevadas á los Estados Unidos en diez años. Los ingleses tambien importan anualmente mas de diez mil toneladas. Donde se hace el comercio de trapos en mayor escala es en Toscana. En Trieste hay grandes almacenes donde se reunen las precedencias del pais y las de Egipto y Africa. Salen anualmente de este puerto unos 12 millones de kilogramos de trapo. Francia importa muy pequeñas cantidades de este género, porque estando prohibida su salida, tiene bastante con el del pais, donde el trapo, por falta de concurrencia, se espere de muy barato. Se ha calculado que solo para alimentar las fabricas de los Estados Unidos se necesitan 180 millones anuales de kilogramos de trapo.

—Este año se ha notado en Melilla que los moros no han hecho disparos de artillería en celebridad de su pascua del Ramadan, circunstancia debida indudablemente á la pérdida de sus mejores piezas en los años 1855 y 1856, cuando se hallaba entregado del mando de aquella ciudad el actual señor gobernador Don Manuel Buceta, siéndolo tambien al

propio tiempo, el que en las diferentes juntas que han tenido los jefes de las kabilas para decidir si debían ó no romper el fuego de cañon, con los que aun poseen, sobre el blanco de la plaza, prevaleció muy acertadamente entre ellos la idea de la prudencia. Para apreciar el estado de paz de Melilla comparado con el de los años anteriores, será muy suficiente manifestar, que según los datos que obran en aquel gobierno, se consumieron en los siete primeros meses del año último, 27,000 cartuchos en el servicio ordinario, siendo así que en igual período del actual, no llegan á 600 los consumidos con el propio objeto.

—Por haberse recibido en Tánger buques procedentes de puertos sospechosos, y á reclamacion del señor cónsul general de España en Marruecos, se han impuesto tres dias de cuarentena á los buques procedentes de dicho punto.

—Ocupa á algunos periódicos extranjeros, el anunciado viaje á Londres del gran duque Constantino, que como nos ha dicho el telegrafo, se encuentra ya en Copenhague. Créese que este viaje, tiene por objeto el arreglar algunos preliminares para la participacion de Inglaterra en el futuro Congreso europeo.

Paris 29 de julio.—Inglaterra parece que ha sido invitada á tomar parte en el congreso de las grandes potencias, y el ministerio declaró ayer en la cámara que su intencion es aguardar á que se firme definitivamente la paz en Zurich.

Idem 30.—No es cierto que el príncipe Napoleon vaya con mision á Viena. El caballero Desambrois ha sido recibido por el conde Walewski. Los tres plenipotenciarios se reunirán en Zurich sobre el 8, y las conferencias durarán una ó dos sesiones. Dicen de Berlin que el príncipe regente ha firmado el decreto mandando cesar la movilacion. Garibaldi ha publicado una orden del dia á sus tropas, exhortándolas á que permanezcan fieles á la bandera de Victor Manuel.

Trieste 30.—El sultan marchó á Rodosto y Salónica. El establecimiento de relaciones diplomáticas entre Turquía y Roma está próximo. Llegó á Constantinopla el embajador de Persia.

Londres 31.—En estos últimos cuatro dias se ha restablecido la confianza respecto á los temores que se abrigan de enemistad ó guerra con el imperio francés. Se anuncia que Inglaterra seguirá inmediatamente la conducta de Francia, manifestada en el *Moniteur*, en cuanto al desarme.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

## MAHON.

En el vapor «Mahonés» llegaron el viernes los señores Ayudantes de Ingenieros civiles que, según parece, han de componer la comision, que por Real orden de 9 del mes anterior debe formar los ante-proyectos de las carreteras de tercer orden mandadas abrir en esta isla en la forma siguiente: desde Mahon á Villacárcos, á San Luis, á San Clemente; de Alayor á la de primer orden, ó sea de Mahon á Ciudadela; de Mercadal á Fornells, y de Ferrerías á San Cristóbal, recomponiendo la principal que atraviesa la Isla de Este á Oeste.

En la redaccion de la orden que promueve el nombramiento de la referida Comision, se conoce desde luego el interés que el Gobierno de S. M. tiene en satisfacer las necesidades de Menorca, al mismo tiempo que de conservarla como una joya preciosa en el Mediterráneo.

Desea que estas carreteras se hagan inmediatamente y con toda preferencia en la provincia, que se le avise de la salida de la Comision, que cada quince dias se le de cuenta de los adelantos de su cometido; y por último que no dejen la Isla los Ingenieros hasta haber dado término á sus trabajos.

Un Gobierno solícito y celoso por la conservacion de los pueblos que componen la Monarquía (pues no de otra manera podemos calificarle los Menorquines) bien merece ser secundado, y no dudamos lo será, por el cuerpo de Ingenieros civiles que sirven en las Baleares. Nos lisonjeamos que de un momento á otro veremos dar principio á las operaciones del trazado, y nos prometemos muy en breve ver en accion las carreteras ya mencionadas, que darán no solo vida al pais, sino tambien facilidad á las operaciones militares que deban emprenderse en su defensa.

Tambien llegó en el mismo vapor el Señor D. Julian Sanchez segundo Comandante de Marina de esta provincia últimamente nombrado.

Igualmente llegaron 100 quintos destinados á la brigada de Artillería

que guarnece esta plaza.

Ayer por la mañana fondó en este puerto procedente de Palma la goleta española de hélice *Buenaventura*.

Hoy empezando á las diez de la mañana tendrá lugar en las casas consistoriales la rectificacion del alistamiento para la quinta de la reserva del corriente año. Lo avisamos para conocimiento de los interesados, sus padres, tutores ó encargados.

Creemos que mañana se emprenderán de nuevo las obras de la torre-campanario en la iglesia parroquial de Santa Maria.

Buques que se hallan de cuarentena en el lazareto de este Puerto:

Bergantin *Jóven Eduardo*, cap. Font, procedente de la Habana con destino á Barcelona.

Goleta *Buenaventura*, cap. Carratalá, procedente de la Habana con destino á Alicante.

Bergantin *Magdalena*, cap. Alemany, procedente de la Habana con destino á Palma.

Bergantin *Pedro*, cap. Roca, procedente de Cienfuegos con destino á Barcelona.

Polacra napolitana *Mose*, cap. Romano, procedente de Nueva Orleans con destino á Gibraltar.

Bergantin *Beatriz*, cap. Berga, procedente de la Habana con destino á Palma.

Goleta *Clementina*, cap. Colomina, procedente de la Habana con destino á Alicante.

Tanto en el establecimiento como en las tripulaciones no ocurría la menor novedad.

Dice el *Mallorquín* del 4.º del actual:

A las ocho y media de la mañana de ayer echó anclas en esta bahía, procedente de Mahon, el vapor transporte á hélice *General Alava*, conduciendo á su bordo 700 individuos de tropa, pertenecientes al regimiento de cazadores de Arapiles. Habiendo desembarcado algun tiempo despues fueron alojados, según se nos ha informado, en los cuarteles de Provinciales y de Artillería de esta plaza.

—Del mismo periódico del 3:

En la tarde de ayer llegó á esta bahía procedente de Cartagena, la goleta de vapor de guerra á hélice, *Edetana*, conduciendo al capitán de fragata D. Fernando Guerra, comandante de la primera seccion del trozo de guarda costas de levante.

J. Hospitaler.

## BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Alberto de Sicilia confesor San Cayetano hijo de una de las mas nobles familias de Vincentino en la señoría de Venecia, viuo al mundo

en 1489 para ser el fundador de la congregacion de clérigos regulares que tiene por modelo la vida de los apóstoles, esto es: entregados á la divina providencia.

#### CULTOS.

**CORTE DE MARIA.**— Hoy se hace la visita á Nra. Sra. de los Angeles, en la iglesia de San Francisco.

En la del Carmen á las 10 habrá oficio solemne y sermón de dicho Santo, será el orador D. Miguel Tuduri Pbro. y beneficiado de Santa María.

*Santo de mañana.*

San Ciriaco y compañeros mártires.

#### Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 5 h. y 4 m. y se pone á las 7 h. y 6 m.

La luna sale á las 3 y 4 m. de la T. y se pone á las 11 y 52 m. de la N.

#### ORDEN DE LA PLAZA

del 6 de agosto de 1859.

*Servicio para el 7.*

Gefe de día: D. José María Elias, comandante graduado capitán del batallón hijo de Artillería de Mallorca. — Parada, los cuerpos de la guarnición. — Hospital, Figueras. — El Teniente Coronel, Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

#### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

##### Buques entrados.

El vapor-correo Mahonés condujo en su último viaje los efectos siguientes:

50 sacos harina, 1 barril negro, 5 cestos droguería, 31 piezas madera, 300 espuertas, 55 sacos arroz, 6 id. garbanzos, 2 cajas vidrios, 7 barras cobre, 3 piezas caoba, 2 serones nieve, 2 cajas charoles, 1 caja libros, 4 fardos paños, 2 cajas gaseosas, 1 fardo pieles, 1 id. hilaza, 1 id. cinturones, 11 bultos tejidos, 1 id. estano y varios efectos.

De Palma en 15 horas goleta esp. de hélice San Buenaventura de la fuerza de 80 caballos, comandante el teniente de navio D. Ramon Martínez, con 70 plazas.

De idem. en 4 días laud esp. Caballo de 22 t., cap. D. José Gelabert, con 5 trip., 4 pas., vino y varios efectos.

##### Buques despachados.

Para Ibiza laud esp. San José de 24 t., pat. Bartolomé Comellas, con 5 trip., 5 pas. y ganado.

Para Palma balandra esp. Alerta de 77 t., pat. Juan Martí, con 6 trip., 4 pas. y lastre.

Para Soller pailebot esp. Victoria de 62 t., pat. Antonio Arbona, con 7 trip., tablonés y otros efectos.

Par Barcelona bergantin esp. San José de 150 t., cap. D. Juan B. Sarrandicochea, con 8 trip., 4 pas., azúcar y otros efectos.

#### LOTERIAS NACIONALES.

Administración principal de Menorca.

#### PRIMITIVA.

En la extracción celebrada en Madrid el

lunes 4.º de Agosto de 1859, han sido sorteados los números siguientes:

48 — 24 — 72 — 65 — 84.

Hasta las doce del día de hoy se admitirán jugadas para la extracción que debe verificarse el día 22 de este mes.

#### MODERNA.

#### PROSPECTO

del sorteo que se ha de celebrar el día 25 de agosto de 1859.

Constará de 55,000 billetes al precio de 120 rs., distribuyéndose 157,500 pesos en 1300 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1. de . . . . .	40.000
1. de . . . . .	8.000
1. de . . . . .	4.000
10. de . . . . .	10.000
14. de . . . . .	7.000
17. de . . . . .	6.800
31. de . . . . .	6.200
100. de . . . . .	8.000
1125. de . . . . .	67.500
1300	157.500

Los Billetes están divididos en Décimos, que se espenderán á 12 reales cada uno en esta Administración de la Renta y puntos acostumbrados desde el día de hoy.

Mahon 7 de agosto de 1859. — Domingo Orfila.

#### ANUNCIOS.

##### AVISO Á LOS ZAPATEROS.

ALMACEN DE CURTIDOS AL POR MAYOR Y MENOR CALLE NUEVA N.º 26.

En dicho establecimiento se encontrará un gran surtido de charoles extranjeros de 1.ª calidad, chagrines, elásticos, becerro de todas clases, suela id., hormas á la Americana, badanas, pieles de color, etc. También géneros á propósito para el calzado de la tropa, todo á precios sumamente baratos y con una rebaja considerable.

##### CHORIZOS ESTREMEÑOS.

En la tienda del Sr. Domingo Gavaso Portal de mar n.º 11, bajo del Campanario, se venden Chorizos de Extremadura de superior calidad á diez cuartos uno.

##### HELADOS.

Los habrá en el establecimiento de Dineret, calle Nueva n.º 29.

#### EL ÁGUILA DE ORO,

PLAZA DEL CÁRMEN N.º 12.

Por el vapor llegado el viernes último se ha recibido en este establecimiento un hermoso surtido de sombreros, tanto de los de felpa como de

los llamados hongos. No obstante haberse despachado muchos de los sombreros de paja de Florencia que se anunciaron el mes pasado, queda aun existente un buen surtido, los que se espenden á precios sumamente módicos atendidas las calidades.

#### VISTAS DEL PUERTO Y CIUDAD

DE MAHON.

POR D. JUAN FONT.

A 10 rs. vn. la lámina.

Se hallan de venta en las tiendas de D. Domingo Orfila, de D. Matias Mascaró y de D. Nicolás Fábregues.

#### EL INNOVADOR.

Monitor mensual y especial del arte de la ZAPATERÍA.

Esta revista debida á la inteligente colaboración de varios maestros y oficiales zapateros que gozan de gran fama en el extranjero bajo la dirección del reputado Mr. Carlos Vincent, verá la luz pública mensual y simultáneamente en Paris y Barcelona acompañada de hermosas láminas demostrativas, modelos, patrones para facilitar la ejecución etc., que serán la guía del artista señalándole al propio tiempo las prescripciones de la moda.

Cada número constará de 8 páginas del mismo tamaño, letra y papel del prospecto.

A fin de cada año se dará un índice de materias y una cubierta para encuadrar los doce números que se repartirán anualmente.

El precio de la suscripción será de 26 rs. por seis meses y 48 por un año pagados por adelantado.

No se admiten suscripciones por menos de seis meses.

Nota. Los que gusten recibir la suscripción del Innovateur de la Cordonnerie que se publica en Paris, bastará que avisen pues tambien se encarga de este cometido.

Se suscribe en la tienda de El Águila de Oro, plaza del Carmen núm. 12, donde se halla de manifiesto la primera lámina.

#### Para ALCUDIA y BARCELONA

Saldrá el lunes próximo á las 7 de la mañana el vapor Mahonés, cap. D. Pedro Carreras, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel n.º 22.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle del Castillo n.º 39 — 40.